

BAB II

KEKUASAAN DALAM LEGENDA SEMAR

Sosok yang sangat terkenal dan perilakunya dijadikan sebagai panutan. Dialah Semar. Dalam masyarakat Jawa pada zaman dahulu wayang selain sebagai hiburan juga sebagai pendidikan bahkan juga sebagai kritikan kepada pemerintahan yang tidak benar. Semar adalah sebagai sosok yang dijadikan rujukan oleh para pandawa maka dia bisa saja mengkritik punakawan. Namun, meskipun begitu Semar tidak serta-merta semaunya. Justru ia merendah dengan semua ini ia lebih memilih hidup sebagai orang biasa. Hal inilah yang menjadikan ia semakin berwibawa.

A. Pengertian wayang

Kebudayaan wayang merupakan kebudayaan yang dimiliki orang Jawa dari zaman dahulu hal ini dibuktikan dengan kesimpulan yang dilakukan oleh Sri Mulyono yang dia mengutip dari beberapa buku. Menurut ia ada dua garis besar tentang pernyataannya yaitu: 1. Pertunjukan wayang berasal, atau setidaknya tidaknya terpengaruh oleh pertunjukan tonul India Purba yang disebut *chayanataka* (seperti pertunjukan bayang-bayang). 2. Pertunjukan wayang adalah ciptaan asli orang Jawa. Jika dilihat dari unsur karakteristik dan peradaban Melayu hal ini dibuktikan bahwa orang Jawa pada zaman dahulu diantaranya tersistemnya irigasi terhadap padi sawah, proses pembuatan kain batik, gamelan dan pertunjukan wayang kulit. Kebudayaan ini masih tetap

Selain tokoh Punakawan, Sunan Kalijaga juga menambahkan bala tentara, seperti kera, binatang-binatang (gajah, babi, kuda), senjata-senjata, serta gunung dalam setiap pementasan wayang. Ia juga melakukan pembaruan dalam hal tata pentas, antara lain dengan menambahkan beberapa perlengkapan, seperti *debog* (pohon pisang) untuk menancapkan wayang, layar atau *geber* sebagai sandaran, serta *blencong* (alat penerangan).

Bukan hanya menciptakan tokoh wayang, Sunan Kalijaga juga pandai mendalang. Pada momen peresmian Masjid Agung Demak setelah shalat jumat, ia menggelar pertunjukan wayang kulit guna menghibur sekaligus mendidik rakyat. Kebanyakan lakon yang dibawakan merupakan cerita yang diubah sendiri diantara Jimat kalimasada, Dewa Ruci, Petruk dadi raja, Wahyu Widayat, dan sebagainya.

Lakon yang sering dimainkan Sunan Kalijaga adalah *Jimat kalimasada*. Jimat atau pusaka dalam lakon ini berupa sebilah keris yang dihiasi tulisan relief timbul. Pusaka ini sangat ampuh dalam melawan angkara murka didunia. Dikisahkan bahwa Puntadewa (sipemilik pusaka) sudah berusia lanjut, tetapi tidak akan meningal sebelum mampu mengurai isi jimat tersebut. disisi lain. Tidak ada seorangpun brahmana atau ahli agama yang mampu memahami makna kalimat pada jimat kalimasada.

Diujung cerita, Puntadewa bertemu dengan Sunan Kalijaga di Tanah Jawa. Ia menanyakan rahasia dari jimat kalimasada. Sunan kalijaga mengatakan bahwa tulisan tersebut merupakan kalimat syahadat. Ia

kisah Petruk yang menggelikan, contohnya lakon *Pétruk Ilang Pethèlé* ("Petruk kehilangan kapaknya").

Dalam kisah *Ambangan Candi Spataharga/Saptaraga*, Dewi Mustakaweni, putri dari negara Imantaka, berhasil mencuri pusaka Jamus Kalimasada dengan jalan menyamar sebagai kerabat Pandawa (Gatutkaca), sehingga dengan mudah ia dapat membawa lari pusaka tersebut. Kalimasada kemudian menjadi rebutan antara kedua negara itu. Di dalam kekeruhan dan kekacauan yang timbul tersebut, Petruk mengambil kesempatan menyembunyikan Kalimasada, sehingga karena kekuatan dan pengaruhnya yang ampuh, Petruk dapat menjadi raja menduduki singgasana Kerajaan Lojitengara dan bergelar Prabu Welgeduwelbeh. Lakon ini terkenal dengan judul *Petruk Dadi Ratu* ("Petruk Menjadi Raja").

Prabu Welgeduwelbeh/Petruk dengan kesaktiannya dapat membuka rahasia Prabu Pandupragola, raja negara Tracanggribig, yang tidak lain adalah kakaknya sendiri, yaitu Nala Gareng. Dan sebaliknya Bagong-lah yang menurunkan Prabu Welgeduwelbeh dari tahta kerajaan Lojitengara dan terbongkar rahasianya menjadi Petruk kembali. Kalimasada kemudian dikembalikan kepada pemilik aslinya, Prabu Puntadewa.

Petruk dan panakawan yang lain (Semar, Gareng dan Bagong) selalu hidup di dalam suasana kerukunan sebagai satu keluarga. Bila tidak ada kepentingan yang istimewa, mereka tidak pernah berpisah satu sama

lain. Mengenai Punakawan, punakawan berarti "kawan yang menyaksikan" atau pengiring. Saksi dianggap sah, apabila terdiri dari dua orang, yang terbaik apabila saksi tersebut terdiri dari orang-orang yang bukan sekeluarga. Sebagai saksi seseorang harus dekat dan mengetahui sesuatu yang harus disaksikannya. Di dalam pedalangan, saksi atau punakawan itu memang hanya terdiri dari dua orang, yaitu Semar dan Bagong bagi trah Witaradya.

Sebelum Sang Hyang Ismaya menjelma dalam diri cucunya yang bernama Smarasanta (Semar), kecuali Semar dengan Bagong yang tercipta dari bayangannya, mereka kemudian mendapatkan Gareng/Bambang Sukodadi dan Petruk/Bambang Panyukilan. Setelah Batara Ismaya menjelma kepada Janggan Smarasanta (menjadi Semar), maka Gareng dan Petruk tetap menggabungkan diri kepada Semar dan Bagong. Disinilah saat mulai adanya punakawan yang terdiri dari empat orang dan kemudian mendapat sebutan dengan nana "parepat/prapat".

4. Bagong

Ki Lurah Bagong adalah nama salah satu tokoh panakawan dalam kisah pewayangan yang berkembang di Jawa Tengah dan Jawa Timur. Tokoh ini dikisahkan sebagai anak bungsu Semar. Dalam pewayangan Sunda juga terdapat tokoh panakawan yang identik dengan Bagong, yaitu Cepot atau Astrajingga. Namun bedanya, menurut versi ini, Cepot adalah

sedangkan bayangan Semar dicipta menjadi manusia bertubuh bulat, bernama Bagong.

Versi lain menyebutkan, Semar adalah cucu Batara Ismaya. Semar mengabdikan kepada seorang pertapa bernama Resi Manumanasa yang kelak menjadi leluhur para Pandawa. Ketika Manumanasa hendak mencapai moksha, Semar merasa kesepian dan meminta diberi teman. Manumanasa menjawab bahwa temannya yang paling setia adalah bayangannya sendiri. Seketika itu pula, bayangan Semar pun berubah menjadi manusia, dan diberi nama Bagong.

Gaya bicara Bagong yang seenaknya sendiri sempat dipergunakan para dalang untuk mengkritik penjajahan kolonial Hindia Belanda. Ketika Sultan Agung meninggal tahun 1645, putranya yang bergelar Amangkurat I menggantikannya sebagai pemimpin Kesultanan Mataram. Raja baru ini sangat berbeda dengan ayahnya. Ia memerintah dengan sewenang-wenang serta menjalin kerja sama dengan pihak VOC-Belanda.

Keluarga besar Kesultanan Mataram saat itu pun terpecah belah. Ada yang mendukung pemerintahan Amangkurat I yang pro-Belanda, ada pula yang menentangnya. Dalam hal kesenian pun terjadi perpecahan. Seni wayang kulit terbagi menjadi dua golongan, yaitu golongan Nyai Panjang Mas yang anti-Amangkurat I, dan golongan Kyai Panjang Mas yang sebaliknya.

Rupanya pihak Belanda tidak menyukai tokoh Bagong yang sering dipergunakan para dalang untuk mengkritik penjajahan VOC. Atas dasar

ini, golongan Kyai Panjang Mas pun menghilangkan tokoh Bagong, sedangkan Nyai Panjang Mas tetap mempertahankannya.

Pada zaman selanjutnya, Kesultanan Mataram mengalami keruntuhan dan berganti nama menjadi Kasunanan Kartasura. Sejak tahun 1745 Kartasura kemudian dipindahkan ke Surakarta. Selanjutnya terjadi perpecahan yang berakhir dengan diakuinya Sultan Hamengkubuwono I yang bertakhta di Yogyakarta.

Dalam hal pewayangan, pihak Surakarta mempertahankan aliran Kyai Panjang Mas yang hanya memiliki tiga orang panakawan (Semar, Gareng, dan Petruk), sedangkan pihak Yogyakarta menggunakan aliran Nyai Panjang Mas yang tetap mengakui keberadaan Bagong.

Akhirnya, pada zaman kemerdekaan Bagong bukan lagi milik Yogyakarta saja. Para dalang aliran Surakarta pun kembali menampilkan empat orang panakawan dalam setiap pementasan mereka. Bahkan, peran Bagong cenderung lebih banyak daripada Gareng yang biasanya hanya muncul dalam *gara-gara* saja.

Dalam pewayangan gaya Jawa Timuran, yang berkembang di daerah Surabaya, Sidoarjo, Gresik, Mojokerto, Jombang, Malang dan sekitarnya, tokoh Semar hanya memiliki dua orang anak, yaitu Bagong dan Sarangaja. Bagong sendiri memiliki anak bernama Besut. Dalam versi ini adik Bagong memang jarang di pentaskan namun ada lakon tertentu di mana Sarangaja keluar seperti lakon Adeg'e Khayangan Suralaya di mana pada cerita ini menceritakan Asal usul Bagong dalam versi Jawa Timur.

Tentu saja Bagong gaya Jawa Timuran memiliki peran yang sangat penting sebagai panakawan utama dalam setiap pementasan wayang. Ucapannya yang penuh humor khas timur membuatnya sebagai tokoh wayang yang paling ditunggu kemunculannya.

Dalam pementasan Wayang Golek Menak, Bagong versi ini memang bentuk wajahnya menyerupai Cepot. Mulai dari wajah, tangan dan busananya persis seperti Cepot, tetapi Bagong versi Wayang Golek Menak ini memiliki wajah berwarna hitam, berjubah hitam, memakai kaus belang merah putih, dan berhidung mbangir. Bagong yang seperti ini disebut Lupit atau nama lengkapnya Kyai Lurah Lupit dari Desa Karang Sembung. Dia memiliki seorang adik yang bernama Slenteng, Slenteng sendiri adalah perwujudan Gareng versi Wayang Golek Menak. Dalam pakeliran, Lupit adalah seorang punakawan yang hidup pada zaman kerajaan-kerajaan Islam di pulau Jawa, Misalnya sebagai abdi dalem Sultan Trenggono pada zaman Kesultanan Demak.

5. Togog

Pada zaman *kadewatan* diceritakan Sanghyang Wenang mengadakan sayembara untuk memilih penguasa kahyangan dari keempat anaknya yang lahir dari sebutir telur. Lapisan-lapisan telur yakni Kulit paling luar diberi nama *Batara Antaga* (Togog), Kulit selaput diberi nama *Batara Sarawita* (Bilung), Putih telur diberi nama *Batara Ismaya* (Semar) dan Kuning telur diberi nama *Batara Manikmaya* (*Batara Guru*). Untuk itu sayembara diadakan dengan cara barang siapa dari keempat anaknya

adalah nenek moyang raja-raja Jawa, sebenarnya Semar adalah pamong danyang pulau Jawa dan seluruh dunia.

Dilihat dari segi fisik Semar adalah sangat kasar dan tidak bagus, tetapi eksistensi Semar dan anak-anaknya mengandung suatu ravalitalisasi cita-cita priyayi mengenal satria yang berbudaya, halus lahir batinnya, bagi si priyayi bentuk lahiriah yang halus merupakan jaminan yang halus pula, sedangkan lahir yang kasar tidak jarang dianggap sebagai pratanda batin kasar. Angapan ini runtuh karena bertabrakan dengan Semar, betapapun orang yang menginginkan lahir yang halus buat orang Jawa atidak ada identitas langsung antra lahir dan batin. Walaupun biasanya bentuk yang halus terdapat batin yang halus pula namun ini bukanlah jaminan. Tidak pernah kita boleh kita dari bentuk lahiriah seseorang ke sifatnya yang sebenarnya.rupa Semar tidak pernah menunjukkan keindahan, ia suka lepas angin busuk, kentut, namun batinnya sangat halus, lebih peka, lebih baik dan mulia dari pada satria-satria yang tampan, budinya yang luhur dan wataknya yang penanggung jawab ia sangat disayangi dan dianggap memiliki jiwa satria sejati. Karena itu ada penilaian pada manusia, bukan rupa yang kelihatan , bukan pembawaan lahiriah yang sopan-santun, bukan penguasaan tatakram kehalusan yang menentukan derajat kemanusiaan seseorang, melainkan sikap batinnya.

Dengan adanya Semar timbul suatu paham yang sangat populer khususnya dikalangan priyayi, yaitu bahwa makin tinggi kesaktian seseorang, semakin tinggi pula kedudukanya dalam masyarakat, Semar berkedudukan sebagai hamba saja, tetapi kesaktianya mengungguli semua dewa dan hanya

Semar. Semar hakekatnya sebagai manusia setengah dewa, yang bertugas mengemban/*momong* para kesatria sejati.

Ki Lurah Semar disebut pula *Begawan Ismaya* atau Hyang Ismaya, karena eksistensinya yang teramat misterius sebagai putra Sang Hyang Tunggal umpama *dewa mangejawantah*. Sedangkan julukan *Ismaya* artinya tidak wujud secara wadag/fisik, tetapi yang ada dalam keadaan samar/*Semar*. Dalam *uthak-athik-gathuk* secara Jawa, Ki Semar dapat diartikan *guru sejati* (sukma sejati), yang ada dalam jati diri kita. *Guru sejati* merupakan hakekat Zat tertinggi yang terdapat dalam badan kita. Maka bukanlah hal yang muskil bila hakekat *guru sejati* yang disimbolkan dalam wujud Ki Lurah Semar, memiliki kemampuan *sabda pendita ratu*, ludahnya adalah ludah api (*idu geni*). Apa yang diucap *guru sejati* menjadi sangat bertuah, karena ucapannya adalah kehendak Tuhan. Para kesatria yang diasuh oleh Ki Lurah Semar sangat beruntung karena negaranya akan menjadi adil makmur, gemah ripah, murah sandang pangan, tenteram, selalu terhindar dari musibah.

Membahas Semar tentunya akan panjang lebar seperti tak ada titik akhirnya. Semar sebagai simbol bapa manusia Jawa. Bahkan dalam kitab jangka Jayabaya, Semar digunakan untuk menunjuk penasehat Raja-raja di tanah Jawa yang telah hidup lebih dari 2500 tahun. Dalam hal ini Ki Lurah Semar tiada lain adalah Ki Sabdapalon dan Ki Nayagenggong, dua saudara kembar penasehat spiritual Raja-raja. Sosoknya sangat misterius, seolah antara nyata dan tidak nyata, tapi jika melihat tanda-tandanya orang yang menyangkal akan menjadi ragu.

Ki Lurah Semar dalam konteks Sabdapalon dan Nayagenggong merupakan bapa atau Dahyang-nya manusia Jawa. Menurut jangkajayabaya kelak saudara kembar tersebut akan hadir kembali setelah 500 tahun sejak jatuhnya Majapahit untuk memberi pelajaran kepada momongannya manusia Jawa (nusantara). Jika dihitung kedatangannya kembali, yakni berkisar antara tahun 2005 hingga 2011. Maka bagi para satria *momongannya* Ki Lurah Semar ibarat menjadi *jimat; mung siji tur dirumat*. Selain menjadi penasehat, *punakawan* akan menjadi penolong dan juru selamat/pelindung tatkala para satria *momongannya* dalam keadaan bahaya.

Dalam cerita pewayangan Ki Lurah Semar *jumeneng* sebagai seorang Begawan, namun ia sekaligus sebagai simbol rakyat jelata. Maka Ki Lurah Semar juga dijuluki manusia setengah dewa. Dalam perspektif spiritual, Ki Lurah Semar mewakili watak yang sederhana, tenang, rendah hati, tulus, tidak munafik, tidak pernah terlalu sedih dan tidak pernah tertawa terlalu riang. Keadaan mentalnya sangat matang, tidak *kagetan* dan tidak *gumunan*.

Ki Lurah Semar bagaikan air tenang yang menghanyutkan, di balik ketenangan sikapnya tersimpan kejeniusan, ketajaman batin, kaya pengalaman hidup dan ilmu pengetahuan. Ki Lurah Semar menggambarkan figur yang sabar, tulus, pengasih, pemelihara kebaikan, penjaga kebenaran dan menghindari perbuatan *dur-angkara*. Ki Lurah Semar juga dijuluki Badranaya, artinya badra adalah rembulan, naya wajah. Atau Nayantaka, *naya* adalah wajah, *taka* : pucat. Keduanya berarti menyimbolkan bahwa Semar memiliki watak rembulan (lihat thread: *Pusaka Hasta Brata*). Dan

seorang figur yang memiliki wajah pucat, artinya Semar tidak mengumbar hawa nafsu. *Semareka den prayitna: Semare* artinya menidurkan diri, agar supaya batinnya selalu awas. Maka yang ditidurkan adalah panca inderanya dari gejolak api atau nafsu negatif. Inilah nilai di balik kalimat *wani mati sajroning urip* (berani mati di dalam hidup).

Perbuatannya selalu *netepi* kodrat Hyang Widhi (pasrah), dengan cara mematikan hawa nafsu negatif. Sikap demikian akan diartikulasikan ke dalam sikap *watak wantun* kita sehari-hari dalam pergaulan, ‘pucat’ dingin tidak mudah emosi, tenang dan berwibawa, tidak gusar dan gentar jika dicaci-maki, tidak lupa diri jika dipuji, sebagaimana watak *Badranaya* atau wajah rembulan.

Dalam khasanah spiritual Jawa, khususnya mengenai konsep *manunggaling kawula Gusti*, Ki Lurah Semar dapat menjadi personifikasi hakekat *guru sejati* setiap manusia. Semar adalah samar-samar, sebagai perlambang *guru sejati* atau *sukma sejati* wujudnya samar bukan wujud nyata atau wadag, dan tak kasad mata. Sedangkan Pendawa Lima adalah personifikasi jasad atau badan yang di dalamnya terdapat panca indera. Karena sifat jasad atau badan cenderung lengah dan lemah, maka sebaik apapun jasad seorang satria, tetap saja harus diasuh dan diawasi oleh sang *guru sejati* agar senantiasa *eling* dan *waspadha*. Agar supaya jasad/badan memiliki keteguhan pada ajaran kebaikan sang *guru sejati*. Guru sejati merupakan pengendali seseorang agar tetap dalam ‘laku’ yang tepat, *pener* dan berada pada koridor *bebener*. Siapa yang ditinggalkan oleh *pamomong* Ki

